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市市中中区区两两座座老老楼楼开开装装四四部部电电梯梯
33部已完成初步设计方案，加装数量在济南各区县中居首位

本报12月6日讯（记者 魏新丽
王杰） 今年6月，济南市印发了《济南
市既有住宅增设电梯办法（试行）》，老
楼加装电梯正式提上议事日程。在各区
县中，市中区老楼加装电梯工作走在前
列，已有两座老楼的4部电梯正式开工，
33部电梯完成初步设计方案，115部电
梯初步统计业主100%同意。全市第一
台正式运行的老楼电梯，很有可能在市
中区诞生。

老楼加装电梯，是老旧小区整治的
一个重要组成部分。今年，济南发布
了相关政策和实施细则，为老楼加装
电梯开了绿灯。“一大早就有好几户
居 民 来 询 问 和 办 理 加 装 电 梯 的 事
情。”6日上午，市中区住建局负责既

有住宅增设电梯工作的工作人员说。
从10月份济南市发布实施细则后，区
里就接到不少业主安装电梯的请求。
截至12月6日，市中区共有33部电梯
完成了初步设计方案，进行了招标采
购，其中有10部电梯的初步设计方案
已通过规划局预审批；4部已通过规
划正式审批和施工备案，正式开工；
还有82个单元初步统计业主100%同
意，共准备加装115部电梯。市中区安
装电梯的数量在济南市第一批安装电
梯的区县中居于首位。

“既有住宅小区增设电梯，最难的
就在‘统一居民意见’上。”市中区住建
局相关工作人员介绍。根据规定，增设
电梯需要整个单元住户100%的同意

率，因此，加装电梯，必须与社区治理同
步，搭建对话平台，以平衡好各自利益
诉求为原则，引导居民相互沟通、形成
共识。

为此，市中区住建局相关人士认真
组织调查摸底，设立电梯联络员、宣传
电梯补贴政策。同时，对具备增设电梯
条件且业主有增设电梯意愿的项目，组
织业主征求意见和建议，拟定改造方案
并协调各方意见达成书面协议，指导业
主推选代表或者委托有关单位作为实
施主体编制设计方案。

住户意见统一了，规划审批又是一
道“坎儿”。由于涉及安全、质量、施工等
环节，增设电梯需要经规划局、消防大
队等十几个单位盖章。申请者既要了解

报批程序，又要具备相应的工程、财务
和法律知识，而且要频繁地奔走于各个
管理部门，对于个体申请者尤其是老年
申请者，其难度可想而知。本着提高效
率、便利业主的原则，市中区住建局告
知业主相关政策规定，明确由业主推选
物业公司、电梯公司作为实施单位，负
责组织实施加装电梯有关工作并申请
办理相关审批手续。

目前，市中区老楼加装电梯工作推
进效率很高，玉函路某小区已经开始施
工，预计春节前就能完成；英雄山路某
小区采用装配式方式安装电梯，缩短了
工期，预计一个月就能完工，有望成为
济南市第一个成功完成老楼加装电梯
的小区。

本报记者 魏新丽 王杰

已开挖井道基坑
春节前就能完工

12月6日，记者来到市中区玉函路
某小区。该小区是一个老旧小区，多层
楼房没有电梯，年老体弱的居民上下
楼很不方便。不过今年春节前，这一状
况有望改变。在1号楼1、2单元门前记
者看到，防盗门上密密麻麻贴着各种公
告，包括施工公示、设计图示、设计说
明等。1单元门口处已经挖开了一个土
坑，工作人员正在紧张地施工。山东富
春华电梯有限公司负责人康学军介绍
说，目前正在进行的是井道基坑开挖
工作。“现场施工已放线，确定基坑的
准确位置，为了防止破坏原有管线，我
们采取人工开挖方式，挖到所需深度
后，进行垫层浇筑。”

这个小区属于济南首批施工建设
的老楼加装电梯工程。“11月29日正
式通过了审批，12月4日就开工了。
工期在60天左右，预计春节前这两台
电梯就能投入使用。”该小区业主代表
郑先生说。

这栋楼加装的电梯是钢结构，根
据效果图，建成后将是三面透明的玻
璃墙，业主从北面楼梯窗户处错层入
户。“电梯外观会跟周边的建筑物色彩
一致，不影响小区整体美观。”康学军

介绍。

开了四次协调会
业主100%签约

根据济南市的政策，老楼要完成
加装电梯，需要单元居民100%签约同
意，不少小区加装电梯就是卡在这个
环节。

玉函路某小区老楼加装电梯工作
推行却十分顺利。负责牵头组织的业
主代表郑先生告诉记者，从今年8月开
始，热心业主就召集大家进行了讨论。
郑先生住在三楼，患有脑血栓后遗症，
走路不方便，而在这个单元里，有四成
左右的住户是60岁以上的老人，对安
装电梯的意愿十分强烈。“一共开了四
次协调会，经过政策解读和多方协调，
最终业主100%同意签约。”郑先生说。

一楼的一位房主常住北京，听说
老楼加装电梯的事儿后，家属代表亲
自赶回来签字。“很感谢一楼业主们的
宽宏大量和大力支持。”郑先生说。

这栋楼一共七层，费用分摊按照
楼层高度区别对待。“一期先收一部分
钱，七楼三万，以下每层递减8000元，
一楼不用拿钱。”郑先生说。整台电
梯的报价在40万元左右，除了业主
分摊外，政府还将提供一部分补助。

“安装的时候业主先垫资，等竣工验
收完毕后，政府补贴会到位，然后返
还给各位业主。”

本报记者 魏新丽 王杰

业主VR实景感受
有不满意可修改

邻里意见不统一成为阻碍加装项
目的首要障碍，不过英雄山路某小区协
调起来却没那么难。这个小区4号楼1、2
单元楼加装电梯工程马上就要施工了，
负责该项目的山东泉顺达建筑装配式
有限公司总经理段连存表示，为了能顺
利实现大多数业主的需求，该公司采用
了高科技手段，消除业主的顾虑。

为做到电梯的精准安装，该公司采
用了点云扫描技术对楼体进行扫描，制
作了VR实景图。数据采集完、制作完成
相关设计方案后，该电梯公司应用BIM
技术（建筑信息模型软件）对电梯设计
方案进行演示。

“通过VR视觉虚拟模拟将电梯方
案中钢结构及幕墙图纸进行整体演示，
让1、2单元楼业主们通过VR实景感
受。”段连存说，业主实景感受后，有什
么不满意便可以直接提出，公司再优化
修改方案，直到业主全部满意，实现
100%签约。

采用装配式电梯
一天就能安装完

这个小区地质条件比较特殊，
回填土有6米深，如果采用人工挖基
坑的方式会非常麻烦。另外考虑到
单元楼建成时间较久，楼体耐受度
弱，以及施工期间的噪音扰民问题，
该公司采用了细钢桩灌装技术搭建
电梯地基，也就是直接在地面打孔，
插入细钢桩。此外，施工方案还将4
单元楼体不满足加装规范的地方进
行适当加固，以保证新加电梯不对
既有楼宇造成影响，不降低主楼的
安全度。

这个小区装的电梯采用的是装配
式建筑，像搭积木一样搭电梯。段连存
说，电梯设计方案采用全装配式钢结
构，工厂拼装、现场分段整体吊装拼接，
保证最小限度的现场施工作业，尽量减
少现场扰民施工。

更关键的是，装配式电梯施工工期
短，安装仅需一天时间。“前期打桩固
定需要十多天的工期，随后钢结构、
电机同时在厂家加工安装，前前后后
需要一个多月的时间，不过安装过程
快，把主体像搭积木一样在现场吊装
起来，一天便能安装一部电梯。”段连
存说。预计明年1月左右，小区业主就
能用上电梯了。

虽然开工时间并不是最早的，但
是由于施工周期短，这个小区很可能
成为济南首个完成老楼加装电梯的
小区。

首首个个试试点点小小区区
春春节节前前可可完完工工
约四成住户安装电梯意愿强烈，一楼住户也很支持

目前，市中区已经有两个小区、4部电梯进入施工环节。其中玉函路
某小区是属于首批开始施工的小区。上月29日审批成功后，本月4日正
式开始施工。目前正在开挖井道基坑，预计春节前就能完工。

体体验验满满意意再再签签约约
安安电电梯梯像像搭搭积积木木
英雄山路某小区将成省城老楼加装电梯“第一”

市中区英雄山路某小区加装电梯时，采用了高科技手段。电梯公司
首先设计出VR视觉系统，供居民实景体验，完全满意后再签约。建设时
也采用了装配式搭积木的方法，在工厂里将主体和配件都生产完后，运
到现场直接吊装，施工周期大大缩短。一个月后，这个小区居民就有望
坐上电梯，届时该小区也将成为济南第一个加装电梯的老小区。

英雄山路某小区二单元加装电梯效果图。（采访对象供图）玉函路某小区内，老楼前已经开挖电梯井道基坑。 本报记者 魏新丽 摄
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